

INTRODUCCIÓN

La pobreza ha sido, a lo largo de la historia, un fenómeno social que ha aquejado a una gran parte de la población mundial.

Fenómeno social que se ha visto agudizado por el desarrollo del capitalismo a nivel general y por el modo en que se ha insertado en este proceso. Específicamente en los países subdesarrollados o dependientes, particularmente los de América Latina, se han agravado las condiciones de vida y trabajo de las grandes mayorías de la población. México no es la excepción. La pobreza extrema se incrementó más de un 50% en Latinoamérica en los últimos años como uno de los jinetes del Apocalipsis, una nube oscura que ha descargado epidemias, hambre y represión: “nunca como antes hubo más pobres y marginados en el continente, nunca antes los países latinoamericanos fueron sometidos a un mayor saqueo”.^{1/2/}

En el caso particular de México, el fenómeno de la pobreza en el sur del estado de Jalisco en el municipio de Tamazula de Gordiano, debido al impacto de la crisis económica por la que atraviesa el país, ha significado un rezago económico. En esta región la mayoría de la población económicamente activa, por la falta de expectativas de un mejor empleo e ingreso, se ha visto en la necesidad de emigrar a los Estados Unidos para poder tener un ingreso mayor para mantener a sus familias.

De constatar ésta problemática social, surge el propósito fundamental de este trabajo y consiste en analizar la pobreza, entendida como fenómeno histórico, económico y social. Actualmente ésta es producto del desarrollo capitalista y sobre todo del proyecto neoliberal, de la cada vez mayor

¹ / Fidel Castro Ruz. Discurso pronunciado en la cumbre Iberoamericana de 1993.

² / De acuerdo a las Naciones Unidas en 1950 en el mundo existían alrededor de 900 millones de pobres y para 1995 existían 1300 millones de pobres, cifra que se incremento para 1998 a 1500 millones de pobres en el mundo. Informe Mundial de Pobreza de Naciones Unidas 1998. PNUD.

desigualdad en la distribución del ingreso, es decir, más para una minoría pudiente y menos para la mayoría de la población.

Al estudiar y conocer el impacto de la pobreza que vive gran parte de nuestro país, el municipio de Tamazula de Gordiano es un ejemplo palpable de esta situación. Analizar y explicar los problemas de desarrollo de la región nos darán los elementos fundamentales para conocer y proponer medidas concretas de combate a la pobreza de este municipio, y con esto, contribuir al mejoramiento de las condiciones de vida de la población.

Como hipótesis sostenemos que en el sur de Jalisco, y en particular en el municipio de Tamazula de Gordiano, existen los recursos humanos y naturales mínimos para impulsar el desarrollo económico y social del municipio que permitan, en un acto de justicia social^{3/}, combatir la pobreza, el desempleo, la migración y la desintegración familiar. A partir de la explotación justa, racional y sustentable de los recursos con los que cuenta el municipio es posible realmente que mejore el nivel de vida y de trabajo de la población, generando con esto mayores y mejores expectativas para la comunidad de Tamazula de Gordiano.

Para llevar a efecto la investigación ésta se desarrolló de la siguiente manera:

En el capítulo uno se explica cómo la pobreza en Latinoamérica paso de ser un problema menor, a ser un fenómeno social considerado, para tal efecto, los rezagos económico-estructurales y sus efectos sobre la población desde una perspectiva histórica.

Se explica la integración económica de Latinoamérica y la segregación social en el continente, así como su inserción e integración a la

^{3/} / “La Justicia Social puede ser entendida como la serie de medidas de tipo económico enfocadas a la justa distribución de los recursos con los que cuenta una comunidad entre todos sus miembros, así como su utilización y aprovechamiento, procurando un bienestar colectivo” Casimires, Secomski. “Demografía Económica Regional, en relación con el Desarrollo Socioeconómico, en Antonio Kuklinski” Ed, FCE México.

economía mundial, con el consecuente costo social que ha traído consigo para las economías del continente esta integración; con un costo social marcado por el modelo neoliberal de desarrollo de dichas economías.

Posteriormente se enuncia un apartado en donde se analiza la inserción de América Latina en el mapa mundial de la pobreza, y se finaliza el primer capítulo con una breve explicación de lo que ha sido la liberalización del mundo y las líneas de combate a la pobreza en América Latina, dirigidas principalmente por los organismos internacionales, así como por los gobiernos locales.

En el segundo capítulo se aborda de manera más concreta el efecto de la pobreza en México, y la relación que tiene México con la pobreza manifiesta de América Latina y del mundo, también se explica qué es y cuál es la magnitud de la pobreza en México.

En otro apartado se muestra el comportamiento de la pobreza y su efecto en el ingreso de las familias mexicanas, tomando en cuenta algunos aspectos estadísticos como el salario mínimo y su comparación con la Canasta Básica Integral y la Canasta Alimenticia Recomendable, así como un ejercicio de comparación del poder adquisitivo del salario mínimo con la Canasta Obrera Indispensable.

Por otra parte, también se examinan algunos efectos de la pobreza a partir del gasto social del gobierno y su relación con los servicios que brinda a la población mexicana, los efectos en el nivel de vida de la niñez, así como sus repercusiones en rubros como la educación, entre otros, a los que tienen acceso grandes sectores de la población.

En otro apartado de este capítulo se explican los incrementos de la pobreza y la inseguridad, y los conflictos sociales a los que conllevan.

Se exponen los programas de combate a la pobreza, y cómo estos programas han resultado insuficientes para la superación de la pobreza; es decir, han sido inoperantes y, por lo tanto, pobres en sí mismos. Por último

se hace una recopilación de las políticas actuales para el desarrollo del campo mexicano.

El capítulo tercero se enfoca de manera más específica a la región de estudio en el sur del estado de Jalisco, y más aún, al municipio de Tamazula de Gordiano. Se expone la situación económica de Jalisco en general y del municipio objeto de estudio, se narran algunos de los antecedentes históricos propios del municipio, se señalan los aspectos físico-geográficos, delimitación e integración político-territorial del municipio. Dentro de los aspectos físico-geográficos se exponen: clima, hidrología, almacenamiento de agua en los diferentes territorios que convergen en el municipio. También se tocan aspectos importantes como la agricultura, los recursos mineros, la demografía del municipio, entre otros.

Por último, en el capítulo cuarto se desarrollan algunas ideas sobre desarrollo y pobreza en el municipio de Tamazula de Gordiano, destacándose la política socioeconómica y la política de género. Así mismo se plantean líneas concretas para atacar la pobreza y fomentar el desarrollo en el municipio, buscando que la mayoría de los pobladores tengan acceso a los servicios básicos tales como: alimentación, salud, educación, vivienda digna y empleo mejor remunerado.

En este capítulo se concluye haciendo una radiografía del espectro social, el papel de las autoridades, la autogestión comunitaria y el interés común en el municipio.

A continuación, se exponen las conclusiones de la investigación. Finalmente, el trabajo presenta la bibliohemerografía considerada en su elaboración.